

Zeitschrift: Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Numismatische Gesellschaft
Band: 10-12 (1960-1963)
Heft: 44

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SCHWEIZER MÜNZBLÄTTER

Gazette numismatique suisse

Herausgegeben von der Schweizerischen Numismatischen Gesellschaft

Publiée par la Société suisse de numismatique

Redaktions-Comité: Dr. Colin Martin/Lausanne, Dr. F. Burckhardt/Zürich, Prof. Dr. D. Schwarz/Zürich
Dr. H. A. Cahn/Basel

Redaktor der Schweizer Münzblätter: Dr. Herbert A. Cahn, Rütimeyerstraße 12, Basel

Administration: Friedrich Reinhardt AG., Basel 12

Erscheint vierteljährlich · Abonnementspreis:	Revue trimestrielle · Prix d'abonnement:
Fr. 15.- pro Jahr (gratis für Mitglieder der Schweiz. Numismatischen Gesellschaft) · Insertionspreis:	Fr. 15.- par an (envoi gratuit aux membres de la Société suisse de numismatique) · Prix d'annonces:
Viertelseite Fr. 30.- pro Nummer, Fr. 90.- im Jahr.	Un quart de page Fr. 30.- par numéro, Fr. 90.- par an

Inhalt – Table de matières

C. H. V. Sutherland: Coins monétaires et officines à l'époque du Bas-Empire: Note supplémentaire, p. 73 / *Josef Rosen:* Die Entwicklung der Kaufkraft 1226–1939, ein Versuch zu ihrer Bestimmung, S. 75 / *Hans Boltshauser:* Medaillen auf die Gönner und Freunde Mozarts, S. 79 / *Wendelin Kellner:* Eine von Constantin I. überprägte Münze Licinius' I., S. 86 / Neues und Altes, S. 88 / Münzfunde, S. 93 / Büchertisch, S. 95

C. H. V. SUTHERLAND

COINS MONÉTAIRES ET OFFICINES À L'ÉPOQUE DU BAS-EMPIRE : NOTE SUPPLÉMENTAIRE

De nouvelles études de P. Bastien et Ph. Grierson sur les coins et officines du Bas-Empire, parues dans cette revue (nov. 1960, pp. 75—77 ; juillet 1961, pp. 1—8), ont élucidé certains procédés des ateliers monétaires à une époque où le monnayage impérial était en même temps très complexe et très bien organisé. Parmi les phénomènes qui nous permettent d'étudier cette organisation, les marques d'*officinae* sont les plus concluantes. En effet, l'atelier se divisait en *officinae* qui chacune marquait ses pièces par une lettre ou un chiffre. Ces marques n'indiquent pas une séquence. Déjà à l'époque Julio-Claudienne, une distribution du travail est à postuler à la Monnaie de Rome ; elle résulte de la distribution des types¹. De plus, nous trouvons sur certaines monnaies du Bas-Empire les lettres OFF(*icina*) suivies d'une lettre ou d'un chiffre². Par conséquent

¹ H. Mattingly, Num. Chron. 1936, p. 89 ss. Monsieur D. W. MacDowall est arrivé à des conclusions semblables, dans son étude sur le monnayage en bronze de Néron, qui devra paraître prochainement.

² Grierson, loc. cit. p. 6.